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利用“AI换脸”能盗刷医保卡？
警方提醒：对外提供人脸照片需谨慎

2023 年 4 月 18 日，重庆市某
医院的彭医生正在做手术，彭医生
的同事接到附近药房工作人员打
来的电话称，有一名男子正在使用
彭医生的电子医保卡的二维码购
买保健品。

据彭医生说，医保卡共被盗刷
了42805元，于是彭医生立即报了
案。

重庆市公安局渝中区分局石
油路派出所民警彭峰介绍，当时民
警就很疑惑，为什么手机和医保卡
在身上，医保账户里的资金会被人
动用，用来买相应的保健品这些物
品。当时我们就接到一条消息，说
这个犯罪嫌疑人还在杨家坪附近
活动，当时民警就马上出警前往杨
家坪的药店。

随即民警调取了药店附近的
公共场所视频，很快锁定犯罪嫌疑
人段某，随着调查深入，在当天晚
上8时左右，在杨家坪另外一家药
房将正在实施盗刷医保卡的犯罪
嫌疑人段某抓获。

重庆市公安局渝中区分局石

油路派出所民警彭峰介绍，警方现
场对段某进行了审讯，段某就交
代，除了他以外，还有两名同伙在
进行医保卡的盗刷活动。

通过犯罪嫌疑人段某的交代，
民警侦查后布置警力在杨家坪一
个车库内，随后将另两名犯罪嫌疑
人李某、袁某抓获。并当场从他们
驾驶的车上查获用他人医保卡盗
刷购买的价值约 5 万元的保健
品。通过审讯，三名嫌疑人对盗刷
他人医保卡的犯罪事实供认不讳。

他们交代他们是在互联网受
他人的指使，来重庆进行跑货，他
们的行内话叫跑货。实际上就是
有人将医保卡的二维码发给他们，
他们再利用这些二维码，将被害人
医保卡内的资金盗刷出来，购买成
保健品，最后再贩卖。

据了解，三名犯罪嫌疑人通过
“AI换脸”在重庆主城区多个药店
盗刷他人医保卡，涉案金额达 14
万余元。据三名嫌疑人交代，除三
人外，还有两名上家在外省。渝中
区公安分局刑侦支队和石油路派

出所随即成立专案组开展工作。
民警通过对嫌疑人交代的信息进
行深入研判分析后，于 2023 年 5
月，专案组奔赴江西省，将两名上
家余某、李某某成功抓获。

据警方了解，在这个团伙整个
作案的过程中，先由两名上家在网
上购买一些医生的信息，然后通过
网络搜索查找该医生的照片。通
过“AI变脸”软件，来进行盗刷医
保卡。

通过调查民警发现，犯罪嫌疑
人通过一些技术手段钻了和药房
合作的某支付平台的漏洞，将准备
好的视频进行人脸识别验证，从而
盗刷了受害人医保卡。据了解，接
到报案后，警方第一时间将漏洞反
馈给了相关支付平台。该支付平
台已对漏洞进行了修复，以防止此

类事件再次发生。
经查，这个以余某、李某某为

首的犯罪团伙在重庆作案八起，涉
案金额14万余元。在四川成都作
案十余起，涉案金额 40 万余元。
目前，该案的犯罪嫌疑人已被移送
检察机关审查起诉。同时，警方将
加大打击力度，对本案中专门贩卖
公民个人信息的犯罪团伙进行打
击。

警方提醒广大市民朋友，不要
在互联网上过多暴露自己的个人
信息，包括照片、视频、语音等信
息。对外提供人脸照片时，需要慎
之又慎，特别是在互联网上使用小
众软件进行身份认证时，在开启定
位服务、输入身份证号码、录入指
纹信息、录入人脸信息的时候，需
要慎之又慎。 央视新闻客户端

随着人工智能技术的迅速发展，有些人利用这项技术的犯罪手段也
越来越科技化。利用“AI换脸”“AI换声”，进行违法犯罪的行为屡见不
鲜。重庆某医院的彭医生就遇到了这样的烦心事，医保卡明明就在自己
的身上放着，却被电话告知有一名男子正在使用自己的医保卡二维码购
买保健品，并且支付了大笔金额的消费，这是怎么一回事呢？来看重庆警
方破获的一起利用“AI换脸”盗刷他人医保卡的案件。

北京市不再执行
离婚限购政策

3月27日，记者从北京市住建
委获悉，“离异3年内不得京内购
房”限购政策从今日起被废止。这
也意味着，今后离婚后购房不再受
离婚年限限制。

2021年8月4日，市住建委发
布《关于进一步完善商品住房限购
政策的公告》，其中规定，夫妻离
异的，原家庭在离异前拥有住房套
数不符合本市商品住房限购政策
规定的，自离异之日起3年内，任
何一方均不得在本市购买商品住
房。目前，市住建委官网中对此条
公告的有效性已标注为“已废
止”。 北京日报微博

浙江省政协原副主席
朱从玖被提起公诉

记者27日从最高人民检察院
获悉，浙江省政协原党组成员、副
主席朱从玖涉嫌受贿一案，由国家
监察委员会调查终结，经最高人民
检察院指定，由江西省赣州市人民
检察院审查起诉。近日，江西省赣
州市人民检察院已向江西省赣州
市中级人民法院提起公诉。

检察机关起诉指控：被告人朱
从玖利用担任上海证券交易所党
委副书记、总经理，中国证券监督
管理委员会党委委员、主席助理兼
发行监管部主任，浙江省政府党组
成员、副省长，浙江省政协党组成
员等职务上的便利，为他人谋取利
益，非法收受他人财物，数额特别
巨大，依法应当以受贿罪追究其刑
事责任。 新华社

推行20年，雨花功德园小型生态墓受青睐

缘由

为子孙后代节约土地，
功德园坚决推行生态葬

早在2003年，雨花功德园即着
手推行节地生态葬，走在全省前
沿。当时，该园开辟了一处占地近
200 平方米的桂花林，作为集体树
葬的骨灰安放地。

推行之初，虽然有政府多项政
策支持，但传统观念在人们心中根
深蒂固，推行效果并不理想。“我们
园推出节地生态葬的最初几年，这
种安葬方式市民很难接受，磨破嘴
皮，每个月能卖两三个就很不错
了。”该园工作人员回忆，很多人表
示，这是最后一次送别亲人，一定要

“体面”。
困难面前，雨花功德园管理层

并未退却，坚持认为这条路“必须
走”。“作为企业，我们要承担社会责
任，为子孙后代节约土地。”雨花功
德园负责人说，重要的是，功德园和
其他墓园一样，也将面临一个问题

——土地总有卖完的那一天，管理
者必须着眼长远，为行业企业将来
的发展预留空间。

在这样的背景下，雨花功德园
管理层坚信，节地生态葬是殡葬改
革的必由之路，百姓迟早会接受，而
且时间不会遥远。因为人们的观念
必将改变，将会认识到他们所看重
的“面子”，绝不在于墓地占有多少
平方米的土地。相反，选择节地生
态葬式，体现了为子孙后代节约土
地的情怀，因此更有尊严，更会得到
社会的尊重。

推进

功德园生态葬文化品位
高、种类多，价格还便宜

推行生态节地葬，要移风易俗，
要改变人们几千年承袭下来的丧葬
观念，光有“想法”不够，还得有“办
法”。

据了解，该园通过精心设计与
改造，将园区变得干净整洁、鸟语花
香、绿草遍地，人们所到之处，看到

的功德园既是墓园，也是公园。这
种公园式环境，彻底颠覆了“阴森森
的”这一人们对传统墓园的印象。
该园红星园道路东侧有一处新式壁
葬专区，由30多个半封闭式小庭院
组成，里面布置了假山、雕塑、小径，
漫步其间，让人觉得仿佛置身在闹
中取静的江南庭园之中。

值得一提的是，该园推出的节
地生态葬不仅文化品位高，种类也
多。功德园的节地生态葬有墙壁
葬、生态葬两大类，为了让人们有更
多的选择，两大类又细分成约 10
种。其中，墙壁葬即有知青苑墙壁
葬、军魂园墙壁葬等；生态葬则分成
独立树葬、集体树葬、音乐水葬、雨
花石葬、花坛葬等。

该园还十分注重现代科技手段
的运用。近年，功德园推出“3D生
态云葬”。“3D”代表从多层次全方
位利用有限的空间，“生态”指所用
石头采用原生态的花岗岩大理石材
料，颠覆过去传统的骨灰盒形状，改
为圆柱体骨灰盒，并且采用平行封
闭式安装，既生态也节省用地空

间。而“云”的概念则体现在祭拜逝
者时，家属可通过扫描墓盖上的二
维码，进入功德园网上纪念馆，进入
载有逝者照片、生平简历的个人主
页，寄托哀思。

后续

延长墓园开发寿命，功
德园小型生态墓成购买主流

随着时间的推移，越来越多人在
雨花功德园选择节地生态葬。2016
年，该园节地生态葬销售量占其全部
墓穴销量比例达到67.5%。2023年
再创新高，占比达到71.41%。

江苏省殡葬协会相关负责人
说：“这个比例之高，不仅在南京、江
苏的墓园中闻所未闻，在全国各地
的墓园中也是不多见的。”

该园负责人表示，幸亏推行节
地生态葬，让雨花功德园的发展步
入了良性循环。由于推行节地生态
葬，该园的开发寿命将至少延长 3
到6倍。

去年，雨花功德园又创新推出
“生命菁华”葬。以“蝶恋花”区域为
例，总共48平方米，如果放置传统墓
穴，只能放一二十个。但目前，这里
可以同时安放88个生命晶玉葬、189
个双穴壁葬、123个双穴生态墓，大
大节省了土地资源。同时，这也体现
了现代人对生命的全新态度，让缅怀
追思更加人文、科学、环保。

更难得的是，“生命菁华”葬可
将单个墓碑的厚度加至12厘米，墓
碑背后、墓盖上均可安放“生命菁
华”，单个墓园可变为数代人墓园。
作为小型生态墓，该葬式一经推出，
咨询、购买的市民络绎不绝。

家住鼓楼的赵先生，近日前往
雨花功德园为刚过世的母亲选择了

“生命菁华”葬。赵先生坦言，母亲
生前的愿望就是生态葬，正好功德
园推出了“生命菁华”葬，这是一个
很惠民的形式，“我们家觉得这个形
式很新颖，设计文化品位高，完全能
体现对逝者的尊重，也可以留一块
寄托我们哀思的地方。”

毕月明

“我要看功德园的景观壁葬，这种小型生态墓很不错，听说还在全国获
过奖。”连日来，不少南京市民拨打雨花功德园 24 小时服务热线：
52431893咨询小型生态墓。

原来，在此前进行的中国殡葬协会公墓工作交流会上，雨花功德园参
选作品《天使苑景观壁葬》，同时荣获“人气案例奖”和“创新案例奖”两项殊
荣。难能可贵的是，该陵园还荣获“生态墓园”实例创新案例奖，此项殊荣
全国只有5家。

“只要市民实地来过，一般都会购买这种小型生态墓，一天能销售多
个。”雨花功德园工作人员表示。

据殡葬部门统计，雨花功德园从2003年起实施生态葬，推行20年，生
态葬已经被越来越多的市民接受，小型生态墓更是成为市民购买的主流。
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